

EL SOCIALISTA

PROLETARIOS
de todos los países unidos
MARX.

El periódico obrero es el
amigo del hogar proletario y
el legítimo defensor de los
trabajadores honrados.



Organo de la Agrupación Socialista de Magallanes

APARECE SEMANALMENTE.

Toda correspondencia debe dirigirse a Casilla N° 263.
Número suelto 10 ctvs.

Los originales no se devuelven.
Número suelto 10 ctvs.

Año III.

Punta Arenas, Jueves 27 de Enero de 1916.

Número 86.

«EL SOCIALISTA»

Punta Arenas, Jueves 27 de Enero de 1916

Sobre la veracidad de nuestros denuncios

Siempre que hemos escrito denunciando irregularidades administrativas o escándalos sociales vergonzosos, lo hemos hecho con pruebas y en atención a nuestra propaganda moralizadora.

Jamás nuestra pluma estuvo al servicio de pasiones bajas, de odios ni de personalismos.

Lo que decimos en nuestras columnas lo probamos en cualquier parte y en cualquier momento.

Cuando hasta aquí ninguno de los vapuleados por nosotros ha levantado la voz, por algo será.

Si nuestro lenguaje es duro algunas veces, es porque no estamos acostumbrados a decirle al ladrón cleptómano, sino ladrón a secas. Si ésto molesta a alguien, qué le vamos hacer.

Pueden nombrarse los jurados que se quiera, al gusto de quien los propone é idea, que por nosotros no han de quedar sin formarse, ni los tememos.

Queda sentada nuestra explicación y nuestra conformidad.

Patriotismo

Hay infinidad de personas en todos los países que tienen una pobre concepción de lo que es patriotismo.

Para muchas estriba el ser patriota en blasonar orgullosamente sobre la bandera y las epopeyas nacionales, las glorias guerrilleras del ejército y el seguir a piés juntos las tradiciones de nuestros antepasados.

Otros hay que en todas las oportunidades, especialmente en nuestro país, tanto en sociedad como en público, no saben distinguir más que la parte buena de nuestro ambiente nacional usando siempre expresiones bené-

volas y cariñosas a nuestro amado Chile.

Si el patriotismo consistiese en tener cariño al terruño donde hemos nacido, y nos hemos criado; a propender por todos los medios lícitamente humanos a que nuestro país como nación prospere y se enriquezca en la fuente del trabajo y de la paz; a que nuestros conciudadanos se eduquen, se instruyan y se pongan aptos para la lucha por la vida y el progreso; si en todo esto se encerrara la aspiración patriótica, nosotros también seríamos patriotas. Pero aún así, el patriotismo resulta estrecho.

Una patria que consiente que la mayor parte de los ciudadanos sean pasto de explotación de una minoría, no es el *desideratum* de un patriota humano. Una patria que se desarrolla en medio de tantas desigualdades económicas y sociales y ampara legalmente el robo del prójimo por medio de la apropiación del trabajo ajeno, no es una patria perfecta.

Una patria que tolera la mendicidad de los gastados por la explotación capitalista; que no provee las necesidades de los ancianos y desvalidos que han dejado en las fábricas y talleres la sávia de la vitalidad; que predica la caridad como doctrina, no es una patria humana. Una patria que mantiene un ejército de ciudadanos con el fin de garantizar la libertad de trabajo, de industria y de comercio y consiente y manda que ese ejército fusile a los trabajadores que se acojen a esa misma libertad, no es una patria deseable.

Una patria que fuerza a todos los ciudadanos a prestar servicios militares para guardar la línea de sus fronteras, garantizar la integridad nacional y defender la propiedad privada y tolera que los hijos de los ricos puedan eludir ese servicio que al fin de cuentas es para guardar las propiedades de sus mismos padres, es una patria muy chica.

¡Cuánta diferencia de la patria que anhelamos los socialistas!

Nuestra patria ha de ser sin fronteras y sin ejércitos armados y forzados.

Los ejércitos de nuestra patria serán los del trabajo; se habrá trocado el fusil por la herramienta. Las glorias guerreras habrán pasado a la historia y no se admirarán más glorias que las que produce el trabajo o el arte. Es de suponer que se celebrará como fiesta patria aquella fecha en que haya dejado de existir la

explotación del hombre por el hombre.

No habrá ya quien se apropie legalmente del trabajo ajeno.

Entonces bien puede tenerse cariño al terruño, a la patria. La educación del ciudadano será un hecho en que estarán empeñados todos los habitantes. El progreso será el objetivo de todos los patriotas para alivio y goce común.

Entonces será una hermosa realidad factible la instrucción del niño, el amparo al anciano, la caridad, acción humillante, será reemplazada por la solidaridad.

Entonces estaríamos en vías de la fraternidad humana.

Esa es la descripción de nuestra patria, la patria sin fronteras y sin odios: la "Patria Universal".

OSCAR DUCCI.

Don Tancredo Pinochet Le-Brun

La anunciada manifestación de simpatía al señor Pinochet Le-Brun, organizada por un comité de la Agrupación Demócrata, se llevó a cabo en nuestra plaza principal el domingo pasado a las 10 1/2 A. M.; asistió un regular número de concurrentes.

El señor Rojelio Figueroa en un discurso improvisado ofreció la manifestación de aprecio, elogiando su propaganda nacionalista y de depuración administrativa concluyendo por invitar al pueblo a las conferencias que dictará el señor Pinochet en esta ciudad.

El que era objeto de la manifestación leyó un discurso bastante meditado, manteniéndose en el curso de él en una situación prudente en que así como reconocía el espíritu progresista de nuestros millonarios, admiraba también las luchas del proletario de Magallanes en la corta vida que lleva su organización de resistencia y defensa del trabajo llamada "La Federación Obrera". Dijo, entre otras cosas, que el millonario del norte del país tenía mucho que aprender del millonario de acá, y el proletario del norte tenía también mucho que aprender del proletario de Magallanes.

Le causó mucha admiración al señor Pinochet el que los hacendados de Magallanes no tuvieron tabernas establecidas en sus haciendas ni permitiesen que se

establecieran en sus alrededores, lo que demuestra que el capitalista de aquí, dijo, desea la ascesión de los trabajadores. Concepto errado que debe atribuirse a un desconocimiento del ambiente, pues en los pocos días que el señor Pinochet lleva entre nosotros no ha podido estudiar bien todavía la mentalidad de nuestros capitalistas.

Si los hacendados no tienen tabernas en sus haciendas, aunque ántes las tuvieron, ni permiten que se ubiquen alrededor de sus estancias no es precisamente por ese sentimiento altruista que tan lijeramente les atribuye el señor Pinochet, sino porque ellos han llegado a convencerse de que más utilidad le reporta un obrero que no beba y trabaje continuamente sin interrupción que aquel que le gasta todo lo que gana en la taberna y no trabaja sino cuando no tiene con qué beber. No es pues un sentimiento altruista, sino un sentimiento de utilidad práctica muy de acuerdo en la mentalidad esencialmente utilitarista que los distingue. Con respecto a otros puntos que tocó en su discurso, casi todos muy discutibles, no los comentamos por el reducido espacio de que disponemos.

Tampoco podemos decir nada de la conferencia de ayer, pues nuestro periódico teniendo que salir los Jueves por la mañana, queda listo el Miércoles en la tarde.

En nuestro próximo número daremos cuenta de las conferencias del Miércoles y del Viérnes.

Por fin

La prensa diaria divulgó la noticia de haber sido suspendido el Agente Autorizado de Aduana señor Luis Aravena Peñailillo.

Por las informaciones que hemos podido recojer de fuente fidedigna, sabemos que ésta suspensión vino directamente de la Superintendencia sin la más mínima intervención del Administrador señor Castañeda.

¿Qué quiere decir la actitud asumida por la Superintendencia? ¿Por qué la Superioridad del ramo al decretar esta suspensión ha prescindido del señor Castañeda? ¿Será porque allá se habrán convencido de que el señor Administrador de Aduana de Punta Arenas le tiene cuenta ocultar los manejos de algún despachador protegido y de algunos empleados regalones? ¡¡Quién sabe!!

Lo que pasa en el feudo de Dawson

II

En nuestro número anterior, refiriéndonos a lo que ocurre en el que nosotros hemos llamado feudo de Dawson, decíamos que las leyes que reglamentan el expendio de bebidas alcohólicas no alcanzan a tener acción legislativa allí, y que las únicas leyes que se observan en la isla son las órdenes del señor Marcou, nunca justas y siempre arbitrarias; prometíamos al mismo tiempo ocuparnos de una famosa caja de socorro que tiene la particularidad de no socorrer a nadie.

Cumpliendo, pues, con nuestra promesa, vamos hoy a tratar este punto.

Hace tres años que la gerencia de la Compañía en Dawson, fundó una sociedad con el título de "Caja de Socorros" cuyo *director* ha sido y es el señor Marcou. No se tiene conocimiento de ninguna asamblea o reunión, ni se sabe de qué manera se administran los fondos. Lo único que sabe la gente de la Isla es que a cada empleado, obrero o trabajador a jornal, se le obliga a pagar dos pesos mensuales para el sostenimiento de la Caja de Socorros, pero, como ya lo dijimos, todo el mundo, excepto el señor Marcou, ignora la inversión que se le dá al dinero.

Esto es lo de ménos. Toda vez que un trabajador se enferma y solicita el auxilio de la Caja de Socorros, el señor Marcou, que, dicho sea de paso, es la única persona que entiende la *Caja*, contesta invariablemente que no puede hacer nada. Cuando el enfermo está muy grave y no tiene recursos como poder trasladarse a Punta Arenas, entónces la Caja de Socorro, o sea el señor Marcou, le paga el pasaje (\$ 15 o \$ 20), creyendo tal vez que con dejar el enfermo en el muelle está cumplida su misión benéfica. Pero si el enfermo que solicita auxilio tuviera por casualidad a su haber una pequeña cantidad de dinero que alcance para pagar el pasaje, entónces se le descuenta y se le echa sin un centavo para Punta Arenas. Hé aquí pues la acción benéfica de la famosa Caja de Socorros de Marcou y Compañía.

En vista de este socorro tan benéfico..... para la Compañía, los trabajadores de la Isla se han reunido dos veces ya para pedir cuenta de la inversión del dinero que durante tres años se viene cobrando por cotizaciones mensuales. En la primera Asamblea celebrada acordaron mandar una nota al señor Marcou en este sentido, pero éste señor que se cree un *Zar* en la Isla, no contestó la nota, y solo se limitó a soltar unas cuantas frases duras y ásperas, casi insolentes, hiriendo la dignidad de los trabajadores.

La segunda reunión tuvo lugar

hace diez o quince días; en ella los obreros resolvieron invitar al señor Marcou para que asistiera a una Asamblea que se celebraría con el espresado objeto de saber en qué se invertía el dinero de la Caja de Socorros. El señor Marcou, deponiendo su orgullo de mandón, acudió a la Asamblea y al ser interrogado con respecto de los fondos contestó en un tono bastante insolente que el dinero que se recolectaba todos los meses se destinaba para el pago del Doctor, o de la persona que desempeñaba éste cargo.

Esta contestación fué causa para que se promovieran una série de protestas por parte de los trabajadores, quienes hasta ese momento vivían engañados creyendo que el servicio médico de la Isla corría de cuenta de la Sociedad Gente Grande. La grita que se armó con motivo de este engaño fué tan grande que nadie se entendía en la Asamblea, llegándose al extremo de pegarse de palos el señor Marcou y un empleado del Aserradero.

Los trabajadores tienen pues perfectísima razón de protestar, porque es manifiesto el abuso que se comete restando indebidamente todos los meses a cada trabajador dos pesos de su sueldo. Y todavía este engaño exasperaba más a los obreros el hecho de que el señor Marcou alardease delante de los visitantes, que en la mayoría de los casos eran personas investidas de autoridad, de que la Sociedad tiene tan bien a sus trabajadores que paga hasta un servicio médico especial para ellos.

El botiquín que la Sociedad tiene establecido en la Isla, actualmente está a cargo de un señor que tiene cierto parentesco con el señor Marcou, que fué siempre empleado de tienda y que no sabe siquiera la propiedad de las sustancias que expende a la gente, lo que es un peligro. Este mismo señor, pariente del señor Marcou, ejerce también las funciones de *doctor*.

Los habitantes en general de la Isla, protestan de que se tenga en ese cargo a una persona que no tiene conocimientos médicos y que es un explotador insigne. Este señor cobró hace algunos días dos pesos por una pastilla de sublimado disuelta en un litro de agua, lo que es un robo, pues una pastilla vale solo veinte centavos y el agua es gratis en Dawson.

Para el otro número seguiremos ofreciendo a nuestros lectores algunas informaciones más sobre lo que pasa en ese feudo.

Hablaremos especialmente del odio que el señor Marcou manifiesta a los nacionales y de las argucias de que se vale para obtener pasajes para un cutter del cual es parte interesada.

¡Obreros!

Leed «El Socialista» que es vuestro defensor.

Escuela de Natales

Por las informaciones de la prensa diaria, nos hemos impuesto de que la Comisión de Alcaldes ha citado a concurso para proveer el cargo de Ayudante de la Escuela Municipal de Natales.

Muy acertada es la determinación de la Junta, toda vez que la población escolar en ese punto es bastante numerosa siendo insuficiente la labor de una sola maestra para atenderla debidamente.

Todo esfuerzo, toda iniciativa que tienda al progreso y difusión de la enseñanza entre las clases trabajadoras, debe merecer el más franco y decidido apoyo de todos los hombres buenos, y es por eso que nosotros aplaudimos sin reservas la conducta de la Honorable Comisión de Alcaldes.

Por otra parte, estimaríamos como una obra de justicia que se nombrara a la señorita Emelinda Mancilla para ese cargo. Esta persona fué la primera que enseñó a leer a los niños en Puerto Natales, y además es una aventajada alumna del Liceo de esta ciudad. Con nombrarla se haría una obra de justicia y se ganaría con ello pues la señorita mencionada reside con su familia en esa población.

La Honorable Junta debe pues estudiar este punto con atención y ser justa con quien tiene títulos sobrados para merecer una pequeña recompensa.

Pensamiento.

Cuando el militarismo colme la medida del ridículo, de la vergüenza y del horror que implica su esencia misma, se hundirá ante los aplausos unánimes de los pueblos.

Mauricio Spronk.

El hambre en Alemania

Se acentúa el malestar

El malestar que la carestía de la vida produce en Alemania va adquiriendo de día en día caracteres más alarmantes. Se pretende ahogar las manifestaciones de este malestar por toda clase de medidas contra la prensa y la tribuna; sin embargo va adquiriendo el mal intensidad tal, que no es posible evitar que tras-

cienda de un modo muy visible.

La carestía de la vida ha producido ya tumultos en algunas poblaciones. Ha habido, leemos, verdaderas "sublevaciones de hombres", de que a la prensa apenas si se ha permitido dar una pálida información.

En Chemitz, la pasada semana, cientos de mujeres han tomado por asalto los establecimientos de comestibles, rompiendo los cristales y costando gran trabajo a la policía el hacerlas retroceder.

Los comités directores de la democracia socialista y la comisión general de los sindicatos han remitido al Canciller una nueva petición, relacionada con la terrible situación de las clases desposeídas.

"No solo no abundan los víveres — dicen —, sino que ni siquiera tenemos a nuestra disposición los bastantes para estar al abrigo del hambre".

Describen, en términos muy precisos, la gravedad de la situación y dicen luego:

"Esto da la prueba de una explotación sin escrúpulos de la situación económica y de la necesidad de una intervención enérgica del imperio..."

Negamos en absoluto que la agricultura tenga derecho a reclamar precios tan elevados para sus productos".

Los elementos de la derecha se han enfurecido ante esta petición.

"La Preussische Kreuzzeitung" afirma "que la comisión de los sindicatos y el comité director han roto, por la publicación de su petición, la tregua nacional". Niega, además, fundamento a los cargos que se formulan.

Finalmente, el diputado del Landtag prusiano, Conrado Haenisch, ha dicho en el *Hamburger Echo*:

"El único medio de echar las masas obreras alemanas en las filas de oposición sería la continuación o la agravación de la carestía de los víveres. Y no tenemos necesidad de decir lo que resultaría de esto, en cuanto a los puntos de vista político y moral, y aún en cuanto al punto de vista militar".

¡Y véase como contra lo que normalmente acontece, hay un caso en que el hambre puede ser el despertador de la dignidad...

En las horas de miseria

Los pobres han soportado y soportan horas de angustiosa miseria. Por los vicios de los pobres se han hecho muchos millonarios, que jamás ayudan de veras a los pobres en sus horas de desgracia. Combatir los vicios es aumentar la felicidad de los pobres. Combatamos los vicios si realmente queremos el bienestar y progreso del pueblo.

El cooperativismo ideal del porvenir

(Traducción del catalán para "El Despertar")

El ideal sintético, en lo que se refiere a ética social, es indiscutiblemente el cooperativismo.

Las cooperativas, aumentan constantemente en fuerza, aproximándose a treinta millones el número de sus adeptos ofreciendo cada día más bellas realidades, mientras otras modalidades sociales caminan a la decadencia y a la total desaparición.

El cooperativismo es el ideal del porvenir, lo único que puede socializar la tierra, a la que todos tienen derecho, y solamente por este medio, el hombre obtendrá la justa ganancia de su trabajo; el cooperativismo abaratará la vida, hará asequible a todos los hombres la ciencia de los humanos conocimientos, instruyendo a las multitudes, hoy condenadas al más primitivo abandono, y a sufrir todos los dolores.

Para no decir, otra vez más, lo que hemos escrito sobre cooperaciones, preferimos elegir un tema de actualidad, que demuestre su fuerza.

"El cooperativismo durante la guerra".—La guerra actual ofrece bellos ejemplos de lo que dejamos dicho. Instituciones que sostenían definiciones y principios aceptados como axiomas, se han derrocado, igual que las sólidas fortalezas, a la acción demoleadora de los modernos elementos de guerra.

Aparte de la revisión de valores sociológicos que la cooperación ha ofrecido y de la afirmación de los sentimientos fraternales, con el reconocimiento del derecho que pueden tener a la vida los pueblos, dará y dá a conocer a los más incrédulos la fuerte consistencia del cooperativismo.

Llamamos a las armas los hombres jóvenes productores, se consideró inminente la caída de las grandes cooperativas, que tenían importantes capitales colectivos.

Los grandes Estados, nacionalizaron las grandes industrias, lo que demostró que, el interés colectivo tiene que vencer al individual.

El gobierno inglés tuvo que acudir a las importantes cooperativas del país, y el ramo de guerra encargó doce mil pares de calzado a la Cooperativa de Escocia de Shieldhall, y cuarenta mil vestidos a las cooperativas de Inglaterra. Recibidos los primeros pedidos, los ajiotistas creyeron que el gobierno no pediría más, pero tuvo que volver a solicitar las cooperativas que entregan en la actualidad diez mil trajes diarios. También entregaron a la administración militar, cincuenta mil camisas en una semana, cuarenta mil cobertores y grandes partidas de conservas de carne, verduras, frutas, té, galletas y otros productos alimenticios. Debe observarse que el ramo de guerra, encontró excelentes

los artículos, en precios y calidad, y los tipos servidos por las cooperativas sirven de modelo, y detienen el abuso de los proveedores particulares.

Y como las cooperativas tienen el trabajo bien organizado, pagan con toda equidad, los beneficios van a engruesar el capital colectivo. Hé aquí pues, los que se propusieron asestar un golpe mortal a las cooperativas, la han favorecido, dejando que ocupen los obreros compañeros y muchos otros sin trabajo, produciendo bueno y barato, mientras que los comerciantes particulares, aprovechando la ocasión, han atropellado las leyes del trabajo, han exigido más horas de labor a sus obreros y han hecho un negocio solamente en beneficio particular.

"Hechos benefactores de las cooperativas".—El cooperativismo inglés ha hecho más: ha protegido a las víctimas de la guerra.

La cooperativa escocesa, al por mayor, ha puesto a disposición de los fujitivos belgas su castillo de Caldewood, y ha convertido en hospital para los heridos de la guerra otra de sus propiedades.

La cooperativa inglesa, ha transformado en hospital de sangre, su magnífica casa de Chalzeley al Lancashire.

Todas las cooperativas inglesas han abierto suscripciones para los fujitivos belgas y las familias pobres, recojiendo cerca de cuatro millones y ha trabajado eficazmente para que no suban los precios de los artículos de necesidad, recomendando a sus compañeros de asociación, no comprar más que lo de costumbre, deteniendo el pánico de los primeros momentos y evitando que se retirasen los depósitos del Banco Cooperativo, garantizando que, esos depósitos están con tanta seguridad como en el Banco de Inglaterra.

En Rusia el cooperativismo agrario, es el que ha organizado los servicios y socorros, según las necesidades de la guerra. La "Unión Cooperativa de Consumos", obtuvo por suscripción lo suficiente para alimentar de 20 a 30 mil personas.

En Alemania, las cooperativas, denunciaron a los ajiotistas que aprovechaban las circunstancias, dando a conocer en las publicaciones socialistas, los precios de las cooperativas y obligando a los acaparadores a vender como ellas.

En Francia, Austria, Suecia y Noruega, se han mancomunado las cooperativas, para evitar la competencia de los explotadores, auxiliando moral y materialmente al elemento pobre, y contribuyendo mucho en favor de las víctimas de la guerra.

Los que creían que el cooperativismo sufriría un golpe mortal con la guerra, pueden estudiar el bien que ha hecho a la humanidad. El bien que hará en tiempo de paz, no cabe en este trabajo.

En Bélgica, donde se decía que el cooperativismo era la vaca de leche del socialismo, ha sido así, pues la pujanza de las asociaciones obreras, los medios de defensa y los elementos de cultura, han sostenido las cooperativas, y

para terminar, en varios países son muchos los que viven de las cooperativas.

No dudemos que el cooperativismo, es el ideal del porvenir.

J. GRANT Y SALA

Paternidad

(Despacho elegante. Personajes: Ricardo, cuarenta y dos años; Amalia, treinta y ocho, Adolfo, doce)

Ricardo, sentado, leyendo un periódico; Amalia y Adolfo entran. Amalia viste traje de mañana, muy sencillo; trae la mantilla puesta y tres o cuatro libros de oraciones en la mano. Adolfo viste un traje nuevo, azul obscuro. Aspecto de colegial bien reglamentado; bien peinado, trae también un libro de misa. Al entrar se arrodilla delante de su padre y le besa la mano. Amalia le contempla con satisfacción.

Adolfo—¿Me perdonas papa? Ricardo (tristemente afable)—¡Hijo... levanta!... dame un beso... Temprano habéis salido, con lo fría que está la mañana...

Amalia (a Adolfo)—Ve a tomar el desayuno... Yo voy en seguida...

Ricardo—¿No habéis tomado nada?

Amalia (severa)—¡Qué cosa tienes!

Adolfo—¡Papá! ¿Antes dé comulgar?

Ricardo (enmendándose)—Sí, ya sé... Quise decir antes de volver a casa, en cualquier chocolatería...

Amalia—Por media hora más o menos... Anda hijo mío. (Adolfo sale).

Ricardo—Van dos veces en quince días... ¿Eso es lo que convinimos?

Amalia—Ya estás enfadado. Tendremos paciencia. ¿Sabes el día que es hoy? ¿Sabes por quién hemos aplicado la comunión?

Ricardo—Si lo se todo. No me exasperes.

Amalia—¡Jesús! ¡Dios me libre!... ¿Quieres que tu hijo sea como tú?

Ricardo—¿Mi hijo? Dí tuyo.

Amalia—¡Qué cosa dices!

Ricardo—Tuyo sí. No tienes tú la culpa. Te dejé que le educaras a tu gusto; nunca intervine con mi autoridad para impedirlo.

Amalia—¿Para impedir que? ¿Que tu hijo tenga creencias,

que sea cristiano?

Ricardo—Para impedir que llegara el caso de que mi hijo me considere con desdenosa compasión, de que me crea un réprobo por quien hay que pedir y rezar a Dios, para impedir que hoy, al oírle, al mirarle, no me conozca en él, porque no hay en él nada de mi vida, de mi pensamiento, de mi alma... Y yo que te hubiera matado mil veces si hubiera sospechado siquiera que ese hijo de mi vida y de mi sangre no lo era, he consentido un adulterio espiritual; he consentido que infundan en mi hijo un espíritu que no es el mío... Y ahora, ya tarde, lo siento con horror y reniego de mi paternidad... Y como yo, tantos padres, por indiferencia, por tolerancia, hemos dado el ser a una generación que nos llevará... ¿Quién sabe a dónde?... Sí, la culpa es nuestra; es de los que nacimos entre tiroteos de las barricadas, de los que aprendimos con sangre y con dolor del alma lo que cuesta la libertad de espíritu y de conciencia y porque nos creímos libres para siempre, fuimos tolerantes... Y no contamos con que vosotros, mujeres, resucitaréis en nuestros propios hijos a los enemigos de la libertad y la tolerancia.

Amalia—¡Pero, Ricardo, Ricardo!... ¿Te has vuelto loco? ¡Tú quieres matarme! (rompiendo a llorar).

Ricardo—¡Sí, llora, llora!... Con vuestras lágrimas y vuestros rezos gobernáis el mundo... ¡Así anda ello!

JACINTO BENAVENTE.

Imprenta
—DE—
«El Socialista»

Calle Waldo Seguel N.º 480

Se hacen trabajos, como ser:
talonarios, papel carta, cierros, carteles, etiquetas, facturas, tarjetas comerciales, de matrimonio, de bautizo, de visita y de felicitación, programas de teatro, etc., etc.

Precios sin competencia



LLÉGÓ

EL ACEITE

BUITONI

de fama mundial, aroma y sabor exquisito

Único concesionario:

JORGE JORDAN

Diaz, Contardi y Cia.

MARTILLEROS

Biógrafo Colón

El salón más popular de Punta Arenas preferido del Público

Siempre novedades

Cigarrillos COMERCIO VICTORIA

y N.º 13

Son los mejores En venta en todas partes JOAQUIN Figueredo Y Cia

Sastrería Paris

—DE—

Juan Pourrat

Calle Magallanes, entre Avenida Colon y Rio de las Minas

Heliodoro Gonzalez y Cia

La ciudad de Pekín

La casa que vende mas barato confecciones para SEÑORAS

Leopoldo Feller

Talabartería

Accesorios para carros y coches de todas clases

Especialidad en artículos de arneses, y maletas para viajeros.

—CALLE ATACAMA—

José

Cancino

Cobrador de la Federación Obrera y de la Sociedad Cosmopolita de Socorros Mútuos.

Se encarga de cobrazas en la localidad.

Ordenes en la Federación Obrera o en la Imprenta de EL SOCIALISTA.

Taller de Relojeria

Y

Joyería

DE

Gustavo Bæriswyl

Calle Roca 940 frente á Matetich

—Punta Arenas, Magallanes—

Surtido Jeneral de Joyería y Piedras Finas

—RELOJES DE PRECISION—

—Se dora y platea metales—

Taller para composturas de joyas y relojes Trabajo Garantido —o— —o— Precio Reducido

Carnicería Magallanes

Muñoz y Ca.

Calle Aconcagua esq Balmaceda

Teléfono N.º 241

Nuestra práctica en el ramo nos permite ofrecer a Ud. en igualdad de precios la mejor carne que se expende en plaza. Los pedidos son atendidos con esmero y prontitud.

Ventas por mayor y al detalle

Carpintería y Ebanistería "Paris"

Y

CLUB DE MUEBLES

DE

ANTONIO FIERRO C.

Calle Errázuriz número 656.

Se hace toda clase de trabajos concernientes al ramo

Precios convencionales



Colejio Eusebio Lillo

Avenida Colon N.º 580 entre Chiloé y Talca.

Este establecimiento de instrucción particular, fundado en 1903, cuenta con amplias salas de estudio perfectamente claras y bien ventiladas y con espléndido servicio higiénico.

Se reciben niños de ambos sexos internos, medios pupilos y externos.

Honorarios módicos.

LA DIRECCION

Juan Honeisen

Almacen de mercaderias en jeneral por mayor y menor

PELUQUERIA

Lacaze y González

Sombrería Perfumería

Calle Roca.

Sastrería "La Moda"

de

A. Angulo R.

Plaza Muñoz Gamero

Trajes Sobre medida desde ochenta pesos a ciento cuarenta pesos

Corte último modelo Trabajo esmerado

Sastrería Magallanes

de

Salvador Morvello

Calle Aconcagua N.º 1220.

Disponible

"La Necesaria"

SOCIEDAD COOPERATIVA OBRERA de CONSUMOS

Calle Progreso Esquina O'Higgins

Esta Sociedad basada sobre los verdaderos principios del Cooperativismo, repartiendo a sus asociados las mercaderías exatamente al precio de costo, las cuales se compran por grandes cantidades en los mismos países de origen. **¡Al Público!** Para darle facilidades para ingresar en esta Sociedad se le hace un descuento a pesar de vender al precio mas bajo de plaza. Vender bueno y barato es nuestro lema.

